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ATA - v conferência Municipal dos Direitos da pessoa rdosa
Sorriso / MT

Aos vinte e sete dias do mês de maÍo de2a25, no Centro de Eventos
Ari José Riedi - situado à Rv Blumenau, Bairro Rota do sol, Sorriso-
MT, no auditório Magessi, às 19 horas, teve início a V CMDpI
(Conferência Municipal dos Direítos da Pessoa Idosa), ocasião em que
serão discutidos assuntos de grande relevância às políticas públícas
referente à pessoa idosa, tendo este ano como tema centrai :

,,ENVELHECIMENTO MULTTCULTURAL E DEMOCRACIA:
URGÊNCLA pOR EQttrDAD+ DTRETTO E çÃO-. O
Evento foi conduzido pelo Cerimonialista Claudemír Ribeiro de Souza
(cerimonialista da Prefeitura Municipal de Sorriso ) que fez um breve
relato sobre o significado e motivos da realização da Conferência, co
política nacional do idoso. Iniciou a composição da mesa, ficando assi
composta por: Kleberson de Souza - Presidente do Conselho Municipa
dos Direitos da pessoa Idosa de Sorriso, Rejane Reis - Secretária
Adjunta de Assistên cia Social (SEMAS), Ana Paula Carvalho (Secretária
Adjunta da Família e da Mulher); Cassia Cavichioli (Psicóloga da equi
de referência do Centro de Referência Especializada da Assistência
Social - CREAS), Veronica Berzuini (Psicóloga da Escola de gestão e
governo), Aparecida Ribeiro Tagliari Costa (Assistente Social do Núcleo
de Educação Permanente da Assistência Social), Marlene Lorenz
Holzbach (Conselheira do COMDIPI - Conselho Municipal dos direitos
da pessoa idosa) e Elizabeth Damin (Presidente da Associação dos
Amigos da Criança, adolescente e da Pessoa Idosa). Foí dada a palavra
à Secretária Adjunta da Assistência Socíal a sra. Rejane Reis, que
recepcionou a todos os presentes de forma calorosa para abrir a V
Conferência, desejando que as políticas propostas sejam debatidas por
todos. Após foi dada a palavra à representante da Primeira Dama Mara
Fernandes, a Sra. Ana Paula Carvalho representando a Secretaria da

Mulher, desejando bom aproveitamento do evento por todos. Por fim
o Presidente do COMDIPI sr. Kleberson de Souza tomou a palavra e

explanou sobre a ímportâncía da discussão do envelhecimento cultural
e participação atíva de todos. Em seguida foi passada a palavra para
Marlene Lorenz que fez a leitura do Regimento Interno da V

Conferência Municípal dos Direitos da Pessoa Idosa que foi submetido
à votação, tendo um apontamento da Assistente Social Maristela
Zanatta, tendo sido retificado no Regimento interno e em votação,
aprovado por todos presentes. O grupo de dança da Terceíra Idade
apresentou uma linda dança carimbó e em seguida dona Luiza
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Francisca de Lima recitou um poema para os idosos. Dada a palavra à

Cecília Crestani, representando o Conselho Estadual dos Direitos da
Pessoa ldosa, agradeceu a todos o convite e iniciou a palestra magna
sobre o envelhecimento multicultural e democracia, urgência por
equidade , direitos e participação. Enfatizou a urgência de melhorias
nas políticas públicas de melhorías para as pessoas idosas e trouxe
números estatísticos sobre o envelhecimento da população brasÍleira,
sendo a região centro-oeste a que está com maior percentual de
idosos. Deqafios apresentados na palestra magna: demanda de
serviços de saúde e previdência, que exÍge reformulação desses
sistemas; isolamento social e inclusão com promoção de integra
social e oferecer suporte para manter os vínculos; adaptação
ambiente urbano: cidades e espaços públicos precisam ser repensados
para mobÍlidade dos ídosos; mercado de trabalho: reinserção e

manutenção da atividade laboral pelos idosos que ainda querem
continuar trabalhando, preparar melhor o mercado de trabalho para
acolher e absorver essa demanda. Também abordou sobre
oportunidades: valorização da experiência e do conhecimento
aproveitando maís o conhecimento dos idosos com políticas públicas
para valoriza-los; desenvolvimento de mercados específicos: potencial
crescente de criação de produtos e serviços direcionados ao público
idoso (saúde preventiva, atividades de lazer e turismo) ;

fortalecimento da cidadania e participação social, incentivar a

participação ativa dos idosos em Conselhos e movimentos sociais onde
suas vozes ajudam a moldar as politicas públicas às suas necessidades;
promoção da intergeracionalidade , envolver os idosos de trocas de
ídeias e experiencias entre jovens e idosos. Explicou sobre o conceito
de envelhecimento multicultural e várias outras temáticas da palestra
magna. No encerramento foi dada a palavra à primeira-dama e
Secretária da Secretaria da Mulher sra. Mara Fernandes que agradeceu
o empenho do COMDIPI na realização do evento, bem como que a
adminístração está a disposição de todos cidadãos. No segundo dia da

Conferência, 28/0512025, houve a apresentação das palestras dos
temas dos 05 (cinco) eixos: primeiro eixo: Financiamento das
políticas públicas para ampliação e garantia dos direitos sociais;
segundo eixo: Fortalecimento de políticas para proteção à vida, à

saúde e para o acesso ao cuidado integral da pessoa idosa; terceiro
eixo: Proteção e enfrentamento contra quaisquer formas de violência,
abandono social e familiar da pessoa idosa; quarto eixo: Participação
social, protagonismo e vida comunitária na perspectiva das múltiplas
velhíces; quinto eixo: Consolidação e fortalecimento da atuação dos
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conselhos de direitos da pessoa idosa como política do estado
brasileiro. Invertendo a ordem, a primeira palestra apresentada foi do
Eixo 3 (três), ministrada pelo Promotor dr. Márcío Florestan Berastinas,
que abordou no painel o papel da Rede Municipal de enfrentamento à

violência, deixando disponível para todos a Cartilha de Direitos
Humanos das pessoas idosas. Abordou sobre a problemática que as
pessoas idosas ainda pagam aluguel e a legislação pode e deve
reservar um percentual mínímo de moradías para os idosos,
salientando que o municípÍo de Sorríso-MT está atualmente com um
projeto habitacional abrangente, e que temos a oportunidade d

ampliar o percentual de 3o/o pàrà Llo/o de reserva aos idosos. Também
abordou sobre a possibilidade de implantar o aluguel socíal na cidade,
que pode ser encaminhado o projeto de lei pelo prefeito municipal para
aprovação. Alertou que o sistema de transporte coletivo deve
beneficiar os idosos, que são, por lei, isentos de pagar a taxa I

sugerindo melhorias nos pontos de ônibus, embora já melhorou, pode
melhorar mais (com ampliação dos números de pontos de ônibus,
cobertura nos pontos, e mais ruas contempladas). Relatou que 57o das
vagas de estacionamento devem ser destinadas aos idosos/ mas ainda
existem pessoas que usam tais vagas, necessitando de mais
fiscalização. Mencíonou sobre a saúde pública, onde o idoso tem
atendimento preferencial na UBS (unidade básica de saúde), que é um

direito garantido por lei. Alertou sobre a necessidade de prevenção de

doenças com a prática da musculação na terceira Ídade, como o

Alzheimer. Mas a opção para o incentívo de tal prática o promotor
alertou que as academias ao ar livre não são adequadas, sugerindo ao

município uma abertura de convenio com as academias de ginástica
particulares que já existem em todos os bairros, com custo mínimo aos
idosos. Passou a explicar sobre como se prevenir contra os

estelionatárÍos, que aplicam muitos golpes e crimes contra os idosos,
em especial nos casos de empréstimos consignados, orientando como

denunciar e evitar cair nesses golpes. Abordou sobre agressões por

familiares aos idosos que constitui críme , necessitando levar o caso
para a policia civil. Outra problemática é o abandono dos idosos pelos

familiares, e que passa a necessitar de um Iugar para morar,
mencionando que os municípios tem obrigação legal de ter um local

adequado para acolhimento desses idosos em situação de abandono,
com equipe técnica e com condíções adequadas. Infelizmente a maioria
dos municípios não tem essas casas. Mencionou que em Sorriso-MT há

uma casa de passagem "Casa do Oleiro", QUê tem convenio com o
município, mas que aínda não atende satisfatoriamente conforme
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determina a leÍ, embora tem feito um bom trabalho, precisa melhorar
para não colocar pessoas Ídosas com pessoas dependentes químicas.
A assistente social do município sra. Maristela Zanatta fez uma fala,
dando a noticía que o município está implantando o serviço de casa de
acolhimento de ídosos de longa permanência, onde já estão alugando
uma casa para uma moradia de longa permanência. Explicou que todos
os idosos que estavam na Casa do oleiro, já foram transferidos para
outra casa com equipe técnica que está sendo constituída para dar toda
assistência. Dr. Márcio agradeceu a notícia boa , agradecendo a
presença de todos, frisando que está vendo com bons olhos o retorno
das conferências municipais em sorriso. A psicóloga da Escola e
Gestão do município, sra. Veronica Lemes Quinto Berzuini intervei
com sua fala frisando sobre o golpe de pessoas que mandam link para
os ídosos para receberem 14o salário, para não caírem nesse golpe,
não havera t4o salário. O Eixo 2 (dois) passou a ser ministrado pela
assistente social Aparecida Ribeiro Taglíari Costa, que passou a fala
sobre o fortalecimento de políticas públicas para pessoas ídosas, com
ênfase a proteção à vida, à saúde, e para o acesso ao cuidado integral
da pessoa idosa. Parabenizou a todos os idosos por estarem
participando da conferência, para terem voz e mostrar que o ídoso é
capaz, tem direitos de particípar e dar suas sugestões. Abordou que os
idosos precÍsam cuidar da própria saúde sim, evitando dependência de
terceiros e familiares. Mas um dia alguém vai ter que cuidar do idoso,
e este idoso já cuidou dos filhos e dos netos, mas nem sempre tem
alguém da famílía que vai cuidar do idoso e desta forma o Estado tem
obrigação por lei de cuidar dos idosos, previsto na Constituição Federal.
Sugeriu para participarem do CCI (centro de convÍvêncía do idoso) que
exíste no município para todos envelhecerem com saúde mental e

física. Falou que a população idosa aumentou 560/o (cinquenta e seis
por cento) nos últimos L2 (doze) anos. Portanto, a expectativa de vida
está aumentando muito , e todos tem direitos à diversão, saúde,
exercício físÍcos, hidroterapia. Abordou sobre os desafios , em especial
o subfinanciamento das políticas públicas, pois temos pouquíssimo
repasse para saúde (cirurgias, fisioterapia, exames), habitação, lazer.
Abordou sobre a falta de estrutura para atenção integral num lugar só
para evitar que o idoso tenha que ficar de um lado para o outro.
Sugeriu uma instituição que desse atenção integral ao idoso,
concentrando todos os serviços num lugar só. Alertou sobre a carência
de profissionais de saúde que sejam cuidadores de idosos. Encerrada
a palestra, o educador físÍco fez uma ginastica Iaboral com os idosos e
depois pausa para o café. As th42m retornaram os trabalhos com a
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palestra do Eíxo 1 (um) ministrada pela assÍstente social Marístela
Zanatta, tema Financiamento das políticas públicas para ampliação e
garantia dos direitos sociais. Abordou sobre os custos para implantação
de casa abrigos dos idosos, centros de convivência e projetos de
diversos serviços, que devem ser apresentados em documentos de
planejamento do poder público - o PPA - planejamento plurianual do
município para os próximos 4 (quatro) anos. Tal PPA é elaborado
medíante audiências públicas e se o serviço não for colocado no PPA ,
não tem como ser implantado. E todo ano também tem a discussão da
LDO (lei de diretrízes orçamentárías) onde prevê a destinação
financeira desses projetos mencionados no PPA. Em 2010 foi instituída
a Lei Federal L2.2L3 que instituiu o fundo nacional da pessoa
cujos recursos são provenientes da destinação de parte do imposto
renda dos contribuintes, doações, multas que podem ser revertida
para esse fundo; e destinações do orçamento público - embora o poder
público federal, estadual ou municipal não tem destinado verbas para
o fundo. Esse fundo pode investir em cultura,lazer, saúde, combate
violê ncia, e diversos serviços na defesa dos direitos da pessoa idosa. A
verba desse fundo só pode ser utilizada mediante aprovação do
COMDIPI (conselho municipal dos direitos da pessoa idosa). Em

seg uida a assistente social Márcia Milesi passou a mlnistrar a pêlestla
do Eixo IV (quatro), tema participação social, protagonismo e vida
comunitária na perspectiva das múltiplas velhices. Trouxe gráficos e

números acerca da população ídosa, salientando que Sorriso tem cerca
de B (oito) mil idosos, tendo 55o/o de mulheres e 45o/o de homens. 9olo

da população reside na zona rural e 9La/o na zona urbana. Convocou
todos idosos a participarem maís, dar voz às suas dificuldades e

anseios, para que o poder público possa pensar em melhorias. Quando
se fala de múltiplas velhíces é isso: não dá pra ter a mesma política
para todos idosos, pois uns tem necessidades diferentes de outros,
como o que está em situação de rua, ou que está em casa, ou aquele
que mora na zona rural do que mora na zona urbana, daquele que é
defíciente ou doente do que não é. Abordou sobre os desafios atuais
sobre preconceitos, acessibilidade, mobilidade , falta de informação e

questões econômicas. Dr. Márcio Florestan Berestinas pediu a palavra
para apresentar uma sugestão de projetos simples pelo setor de

engenharía e arquitetura do município para apresentar aos idosos em
suas casas, com colocação de barras e retirada de tapetes a fim de

fazer pequenas modificações para evitar as quedas dos idosos em casa.

Também sugeriu que todo terreno tenha calçada e com rampas para

evitar quedas dos ídosos ao se locomoverem. FinalÍzada a palestra, a
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assístente social
Eixo 5 (cinco), tema consolidação
conselhos de direitos da pessoa
brasileiro. Destacou a importância e
que possuem poder deliberativo e

e fortalecimento da atuação dos
idosa como política do estado

o papel dos Conselhos Municipais,
de decisão. Apresentou todos os

conselheiros municÍpais de sorriso-MT, chamando todos à frente e
explicando a importância de fortalecer o conselho e da participação dos
idosos nas reuniões que acontecem todas primeiras terças-feiras do
mês, às 7h30m na Casa dos Conselhos de Sorriso-MT, como ínforma
pelo Presidente do coMDIpI sr. Kleberson de souza. Destacou
necessidade de cursos de formação dos conselheiros, poís muitos não
sabem como atuar e qual é o papel deles dentro do conselho. É
necessário que os conselheiros sejam atuantes no sentido de conhecer
mais a fundo a legislação para poder analisar e fiscalizar a exec
de todas as políticas públ icas voltadas à pessoa idosa - destacou
também em sua fala a assistente social Maristela Zanatta. Cecilia
mencionou sobre a rede RENADI ( rede nacional de proteção e defesa
dos direitos da pessoa idosa), que foi estruturada em 2006 na primeira
conferência nacional. Reforçou a necessidade de todos voltarem a
tarde para participarem dos grupos de trabalhos e darem suas
sugestões. A Conselheira Heloísa Helena Alves Volpato pediu palavra,
dizendo sobre a proposta de levar todos os estudos realizados nesta
conferência para a Câmara Municipal e para a Assembleia Legislativa
do Estado. O Promotor dr. Márcio pediu a palavra e disse que realmente
os técnicos de gestão como os palestrantes desta Conferência estão de
parabéns e precisam ser ouvidos, eles conhecem a realidade do
munícípio, e como tais, devem ser ouvidos pelo poder Executivo e
Legislativo. sugeriu que, um projeto, antes de ser aprovado na câmara
dos Vereadores, que seja submetido ao coMDIpI para análise e
aprovação. Encerraram-se as palestras as 11h15, sendo dado intervalo
para o almoço. Após intervalo do almoço, reiniciado os trabalhos, as
conselheiras do COMDIPI Cássia Cavichioli e Maristela Zanata fizeram
as explicações de como funciona a dinâmica dos trabalhos, bem como
a divisão dos eixos temáticos encaminhando os grupos aos seus
respectivos locais de trabalho. Após a aprovação de todos, cada grupo
foi encaminhado para discussão dos eixos. Após a díscussão dos eixos,
a plenária foi íníciada com a apresentação, Ieitura e aprovação das
propostas pelos coordenadores de cada eixo, conforme documento
em anexo das propostas aprovadas. Após aprovação das propostas
foi feita a eleição dos delegados para v conferência Estadual dos
Direitos da Pessoa rdosa, que será realizada em cuiabá, com a

u
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conduÇão dos trabalhos pela Conselheira Maristela Zanatta. Neste
momento por ser um local democrático algumas pessoas manifestaram
disponibilidade para se candidatarem, logo em seguida houve a
votação sendo eleitos os seguintes delegados tÍtulares e suplentes para
representar o município na VI Conferência Estadual dos Direitos da
Pessoa Idosa, sendo: Representantes governamentais, sendo Titular:
Silvana Bezerra Milan, Suplente: Maristela Zanata; Titular: Andrea
Aparecida Gouveia - Suplente: Adejaír Inácio Rocha; Representantes
da Sociedade civil (pessoa idosa acima de 60 anos): Titular: Maria
Lúcia do carmo - Suplente: Tania de Fatima Ribeiro do Nascimento;
Titular: Marlene Lorenz Holzbach; suplente: Heloisa Helena Volpato.
Em seguida, o Presidente do COMDIPI Kleberson de souza agradeceu
a presença de todos em nome da secretária Daniela Marsola e do
Prefeito Alei Fernandes, Após agradecimentos, a conferência foi
encerrada às 17 horas e 30 minutos. A presente ata foí lavrada por
mim Karina Wu Zorub, secretária da 5a CMDPI, a qual assino junto aos
demais presentes, conforme lista de presença anexa.
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